

PRECIO DE SUSCRIPCION

Un peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

IMPORTACIONES

PROHIBIDAS EN FRANCIA

El «Journal Officiel» de Francia publica un decreto prohibiendo la importación en Francia y Argelia de gran número de mercancías extranjeras, que por la importancia que tiene para el comercio mallorquín damos las que puedan tener relación con nuestro comercio:

Figuran en la lista conservas en casi todas sus formas, ostras frescas, langostas frescas, aves, frutas maduras en cultivo forzado, mostos de vendimia, bombones, orejones, melocotón, manzanas, peras, mistelas y mostos de uva naturales y alcoholizados, vinos finos comprendido el vermouth, vino de pasas y en general toda clase de bebidas no denominadas, perfumería, aguas destiladas, telas adamascadas para camas, mueblaje, servicios de mesa, artículos de punto en cuya fabricación haya entrado lino, cáñamo u ortiga textil, puntillas, encajes, tejidos de yute para pasamanería, plumas, adornos, cintas, cordones, artículos de lana pura o mezclada, tapices, tejidos de seda, de borra de seda o de seda artificial, fotografías papelería preparada o confeccionada, perlas finas, joyería, orfebrería, relojería, paraguas, sombrillas y otros artículos similares.

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

Para lo que resta de la presente quincena el astrónomo Seijón hace los siguientes pronósticos:

El sábado 8 pasará por la región pirenaica el centro de una depresión que causará lluvias y tormentas bastante generales en la Península, con vientos del tercer cuadrante.

El domingo 9 descenderá hacia Baleares y Argelia dicha depresión de la región pirenaica, ocasionando algunas lluvias y tormentas en la mitad oriental de España, con vientos de entre NO. y NE.

El lunes 10 se remontará hacia el golfo de León la depresión de Baleares, y otra procedente de Irlanda llegará al NO. de Francia. Se registrarán lluvias y tormentas, principalmente desde el Cantábrico al centro y NE., con vientos de entre SO. y NO.

El martes 11 será mejor el estado atmosférico de la Península, pero se producirán algunas lluvias o tormentas en el NE. y N., debiendo a la depresión que quedará en el Mediterráneo superior.

Del 12 al 13 se perturbará de nuevo la situación, porque evolucionará en el Cantábrico una depresión que formará núcleos de fuerzas en el SO. y SE. de la Península, Causarán lluvias y tormentas en nuestras regiones, particularmente desde las del NO. y N. a las centrales, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El viernes 14 se hallará en el SE. de Francia y golfo de León la depresión del Cantábrico y un núcleo de fuerzas habrá en Argelia. Se registrarán lluvias y tormentas en la mitad oriental, especialmente en el NE., con vientos de entre SO. y NO.

El sábado 15 quedará una depresión en el Estrecho y bahía de Cádiz, que producirá algunas lluvias y tormentas, especialmente en Andalucía, con vientos del primero al segundo cuadrante.

EL FRACASO DE WILSON

De una crónica internacional:
«Norte América no ha logrado sus fines en la paz. Wilson resultó un hombre débil; no supo imponerse, y fué despreciado por los diplomáticos europeos. Fracasó con sus ardientes proposiciones, a base de las cuales se firmó el armisticio. En Nueva York, en Washington, en todas las ciudades de la gran República norteamericana se inició pronto un malestar por el resultado de las gestiones de su presidente.
Wilson cayó en desgracia. Había sido el hombre más elabado; el que despertó más confianza

a los mortales. Su persona era sagrada para muchos; no pocos la comparaban con los más grandes hombres de la Historia. Cuando llegó a Europa, después de la firma del armisticio, se le trató como a un apóstol de la paz y como el futuro salvador del mundo. Y ahora ha caído con todo su poder, pudiéndose decir de él lo que escribió nuestro Jorge Manrique:

«¿Qué fué de tanto galán?
¿Qué fué de tanta invención
como truxeron?

De que es una realidad lo del total apartamiento yanqui de los asuntos europeos, no hay más que leer este despacho recibido de Washington: «La Comisión de Negocios exteriores piensa presentar antes de fin de semana una resolución, que marcará la retirada definitiva de los Estados Unidos de las cuestiones relativas al tratado de Versalles y de los asuntos europeos en general.

En esta resolución los Estados Unidos declaran que conservan los bienes, propiedades y minas enemigos secuestrados durante la guerra, y afirman el derecho de ser considerados como una nación favorecida en lo que se refiere a comercio con Alemania.

Por el contrario, la resolución no hace mención de la representación de América en el seno de la Comisión de reparaciones y de indemnizaciones que se han de recibir de Alemania.

De este modo abandonarían América todos los derechos que tiene por esta representación.

No cabe mayor fracaso para los Estados Unidos.

De Wilson podemos repetir aquí lo que dijo Pelletan respecto de Napoleón: «Después de haber herido todo cuanto tocaba, herido él mismo en su obra, desaparece tras del horizonte y se sepulta en el mar, como el sol».

NOTICIAS GENERALES

DE LA PENINSULA

Los promotores de la idea de construir un palacio real en Barcelona cuentan con valiosos elementos para llevarla a cabo.

Actualmente hay ya recogidas 1,500,000 pesetas, de los cuatro millones a que asciende el presupuesto y que serán arbitrados por suscripción popular. Personas de diversas ideas, incluso de ideas adelantadas, han contribuido a la empresa o han hecho notables ofrecimientos, patentizándose con ello la simpatía y popularidad con que don Alfonso cuenta en la Ciudad Condal.

El conde de Guell y sus acompañantes entregaron al Rey los planos de la finca.

El edificio será una villa italiana emplazada en la Granvía Diagonal, en la parte en que se proyecta el Gran Parque de Barcelona, ocupando una manzana entera de cerca de 100.000 metros cuadrados de extensión. Aparte se edificarán las caballerizas y el garaje.

La nueva residencia real distará tres kilómetros del cruce de la Granvía Diagonal con el Paseo de Gracia y cuatro de la plaza de Cataluña.

En los planos ofrecidos ayer al Rey figuran en la planta baja el gran comedor de gala y el salón del Trono, que tendrá luz cenital.

El edificio tendrá 240 metros de fachada a la Granvía Diagonal.

La realización de este proyecto contribuirá poderosamente a la urbanización del Ensanche de Barcelona.

Los comisionados hicieron constar que el obsequio no es al rey de España, sino a don Alfonso de Borbón.

—Zaragoza.—Continúa la huelga general, no circulando los tranvías, si bien se espera que saldrán hoy.

En la fábrica «Orus» entraron los obreros a trabajar, pero poco después se presentó un grupo a hacerles salir.

Acudió la benemérita disolviendo a los coaccionadores.

En una casa en construcción de la calle de

San Gil, entraron los delineantes a tomar medidas y desde una casa inmediata se les hicieron disparos sin herirles.

En la Plaza de la Constitución un grupo coaccionó a los cocheros de punto, obligándoles a retirarse.

La guardia de seguridad disolvió a los coaccionadores.

Anoche en una fábrica de curtidos de don Manuel Gil estalló un petardo causando pequeños desperfectos.

En el retrete del «Teatro Parisiana» fué encontrado otro petardo con la mecha apagada.

Los tipógrafos dieron palabra de hacer hoy las ediciones de la tarde de los periódicos, acudiendo hasta las puertas de las imprentas pero se retiraron sin entrar.

Hay muchos obreros que han intentado reanudar el trabajo en las afueras, pero los coaccionadores se acercaron a ellos y les excitaron á que no lo hicieran diciéndoles que habían estallado petardos resultando muertos, entre ellos un inspector de policía.

Les añadieron que si trabajaban darían ocasión a disturbios.

Creyendo muchos obreros la patraña desistieron de trabajar.

Una Comisión obrera ha visitado al Gobernador civil, pidiéndole autorice la apertura del Centro obrero, ofreciéndoles el Gobernador hacerlo previa la condición del cese de la huelga.

SECCION LOCAL

El sábado último la Federación Católica Obrera celebró la fiesta del 1.º de Mayo subiendo en número de 128 al monte de S. Salvador.

A la hora convenida y por el camino de Son Suau, se dirigieron a la altura, admirando los bellos panoramas que desde la nueva carretera se descubren. A penas llegados fueron a saludar a nuestra amada Madre, oyendo la misa que celebró el Rdo. Sr. Barceló, capellan del Santuario, saliendo después a tomar algún refrigerio y una buena ración de sol, que lucía espléndido en el límpido firmamento, entreteniéndose con diversos pasatiempos hasta la hora de la comida.

Esta tuvo que verificarse en la sala de entrada (clasta) única capaz para tantos comensales, ocupando dos largas mesas que llegaban de uno a otro extremo de la misma, sirviéndose un succulento arroz a la valenciana, una buena ración de sabroso asado, pan, vino, postres y café con su correspondiente puro, obsequio del Rdo. Sr. Conciliario, que él mismo repartió jovialmente a los asistentes.

Siguieron después los *parlaments*, que sustituyeron los brindis usuales, empezándolos el Presidente Sr. Planas, en improvisada tribuna, quien, entre atropadores aplausos proclamó Patrona de la Federación a Ntra. Sra. de S. Salvador. A continuación el Vice-Pte. Sr. Arús usó de la palabra recomendando a sus hermanos, los obreros, que leyeran mucho para perfeccionar su instrucción, no menos que su educación. Seguidamente un orador improvisado, el Vice-Pte. del Sindicato de Podadores, Sr. Manresa, subió a la tribuna y escusándose por ser la primera vez que hablaba en público, demostró estar bien enterado de las necesidades del obrero, arrancando frecuentes aplausos del auditorio; a mitad de su peroración, entraron en la sala el Sr. Economo, D. Alfredo Llompart y D. José Miró, que rogaron al disertante continuase en su tema, lo que hizo Manresa concluyendo después por encarecer la necesidad de que se pidiera a la autoridad local, que no permitiera por ningún estilo, la estracción de nuestro término de trigo, aceite, patatas, legumbres y demás artículos que constituyen el principal alimento del obrero. Siguió en el uso de la palabra otro nuevo orador, Serafin Lull, que, también en sencillo lenguaje recomendó la paz y unión entre patronos y obreros y singularmente entre estos, a fin de llegar al tan deseado consorcio de amos y obreros. Todos los que usaron de la palabra fueron repetidas veces interrumpidos por los aplausos.

Invitado el Sr. Llopart, por el Presidente, a dirigir a los reunidos su autorizada palabra, hizo uso de ella para felicitarles por las muestras de cordura y unión, al par que de vivo entusiasmo por la causa, que estaban dando, cualidades que bien podían tomar por modelo bastantes pueblos de Mallorca; su espresivo y vehemente lenguaje arrancó repetidas veces fuertes aplausos.

Finalmente el Sr. Ecónomo, desde la misma tribuna habló a los federados, haciendo especial mención de que esta fiesta no debe el obrero católico llamarla *del trabajo*, sino *de la dignificación del trabajo*, concluyendo, después de tratar algún otro punto, por aconsejar a los reunidos que añadiesen a la petición que sindicó el Obrero Manresa, la de que los gobernantes hicieran pronto obligatoria la Caja de Pensiones para la Vejez, incluyendo los obreros del campo que, al parecer, estaban excluidos de ella. Estas proposiciones fueron aprobadas por unanimidad.

Después de celebrar y elogiar al fondista Sr. Ferragut (D'alaró) el esmero del servicio que se le había confiado, pasaron los circunstantes a despedirse de su nueva Patrona y, cuando iban ya a emprender la vuelta, se vieron honrados con la visita del Alcalde Sr. Perelló y D. Miquel Rigo, dando con ella una prueba de afecto y distinción a los federados (como se la habían dado antes los Ses. Mora, Llopart y Miró) proporcionándole un caluroso aplauso.

Todos juntos, Autoridades y obreros, emprendieron la bajada del monte hasta la capelleta, marchando los federados por el camino de Son Quellas y, en perfecto orden, llegaron al domicilio social, donde el Pte. felicitó a todos por el buen resultado de la expedición y, después de un atronador ¡Viva la Federación Católica Obrera! dado por el Sr. Bordoy, se dió por terminada la jira.

De la velada que se celebró por la noche daremos cuenta otro día.

Los actos que en celebración de la misma fiesta del trabajo organizaron los socios de la "Unión Obrera" tuvieron un carácter más popular, contribuyendo a dar a la población el aspecto dominiguero. Muy de mañana empezó a tocar la música y puede decirse que no cesó hasta casi anochecido, congregándose mucha gente ante el domicilio de aquella Sociedad.

Fué visto con simpatía el acto de que al tener lugar la manifestación de la mañana se detuviera la comitiva en la Casa Hospicio para obsequiar a los asilados con un almuerzo que les sirvieron algunos de los mismos manifestantes.

Del banquete en el Teatro nada podemos decir, porque como no asistieron a él más que los inscritos y muy pocos invitados, hablar de él por referencias nos expondría a no interpretar con fidelidad el verdadero sentido de los discursos que se pronunciaron al final.

Lo mismo podemos decir respecto de la función teatral de la noche. Las localidades todas fueron ocupadas por los socios y sus familias, y por tanto no podríamos hacer constar aquí más que el juicio particular que la obra y su interpretación pudiera merecer a un tercero.

Por los encargados de organizar la fiesta cívica que se ha de celebrar en el lugar de S'Horta en honor de su santo Patrón San Isidro, los días 14 y 15 del actual, se nos ha facilitado el siguiente programa de la misma:

Día 14: Retreta por la banda de música de dicho lugar, que dirige D. Jaime Manresa, y suelta de cohetes.

Día 15: Al amanecer diana por la mencionada banda, y salida de la gaita y tamboril acompañando los gigantes y cabezudos. A las ocho oficio solemne con sermón de las glorias del santo que predicará el Rdo. D. Miguel Pomar de Campos. A las 10 y media carreras de hombres y caballerías disputándose valiosos premios. A las 14 carreras de hombres y niños metidos en sacos. A las 15 carreras, en bicicleta, de cintas bordadas por las principales jóvenes del lugar. A las 16 cucañas. A las 18 se dará principio al baile popular al estilo del país. A las 21 fuegos artificiales, suelta de cohetes y globos aerostáticos, acabando con el disparo de una traca.

Simpatía va a resultar la fiesta que preparan los Padres Teatinos de esta ciudad para mañana día 8 en honra de la Inmaculada y del Patriarca S. José.

Como preparación esta noche habrá Completas solemnes y mañana a las 7 misa de Comunión general.

A las 9 y media Tercia cantada, bendición por el Rdo. D. José Cladera Pbro. de una imagen de S. José apadrinándola las Srtas. D.^{as} Josefina Alzamora Canet y D.^a Esperanza Miquel Roselló. Exposición de S. D. M. y Oficio Mayor en que se cantará la partitura del M. Botazo predicando el Rdo. P. Bartolomé Bordoy C. R.

A las 3 y media Visperas cantadas con exposición de S. D. M. y una parte de Rosario.

Al anochecer Rosario, sermón por el mismo orador de la mañana y Ejercicio del Mes de María.

La peregrinación al Oratorio del Calvario, que

para el jueves próximo organiza la Asociación del Sagrado Corazón de Jesús con motivo de la canonización de la Beata Margarita de Alquoque, se sujetará al siguiente programa:

El Triduo de sermones empezará el día 11, después del rosario. Predicará el Rdo. P. Juan Pascual de la Compañía de Jesús.

El jueves a las 7 comunión general para los asociados y devotos. A las 9 y media los actos de coro, oficio y sermón por el mismo orador del triduo. Por la tarde, después del Mes de María, se bendecirá el pendón de la Beata Margarita de Alquoque, apadrinando el acto los niños Salvador Soler Obrador y Coloma Perelló Soler. Luego se cantará un Tedeum y se organizará la peregrinación, en la que será llevada en andas una estatua de la Beata, cantándose el himno compuesto expresamente. A la llegada al Calvario se rezará una estación y un Credo, se bendecirán los cuadros que los romeros regalan a aquella iglesia, se cantará una decena de la Coronita de oro, se predicará el sermón de la Santa y se repetirán los cánticos.

El regreso se hará en la misma forma; y llegada la romería a la Parroquia el Rdo. Sr. Ecónomo pronunciará la plática de despedida, ejecutándose seguidamente los cánticos finales.

Se nos asegura que en la sesión que celebrará mañana el Ayuntamiento le será presentada una proposición relacionada con un proyecto que por su magnitud ha sido considerado siempre como irrealizable, aunque nadie pone en duda su utilidad y su conveniencia. Trátase de la construcción de una gran plaza mediante la expropiación de la manzana de casas comprendida entre la plaza del Arrabal y las calles del Obispo Puig, Cuatro Esquinas y Agua.

La parte más importante del proyecto, que es la económica, se resolverá mediante una indemnización de los dueños de casas que darían a la nueva plaza, cediéndoles el Municipio una faja de cinco metros de vía pública para construir unos pórticos y habitaciones superiores.

Nos reservamos apuntar los detalles del proyecto para cuando sepamos la acogida que tiene en las esferas oficiales, para calcular el tanto de probabilidades respecto de su ejecución.

El sastre de esta localidad D. Antonio Vaquer nos comunica su regreso del continente, a donde fué con objeto de hacer las adquisiciones de novedades para primavera y verano.

El Sr. Vaquer hace notar que la circunstancia de haber obtenido los géneros directamente de las fábricas, es garantía de beneficio para los clientes de su casa, la cual puede ofrecer también un excelente surtido en corbatería de alta novedad.

El sastre palmesano D. Manuel Plaza nos participa también que ha recibido los géneros para las mismas estaciones.

El Recaudador de contribuciones de esta zona nos avisa que el Domingo día 9 del actual pasará a esta ciudad para tener abierta, de 8 a 12 de la mañana y en el mismo local de la calle de Pizá, la recaudación de las cuotas que los vecinos de esta adeuden por contribución de fincas rústicas y urbanas pertenecientes al término de Manacor.

Mañana celebra esta población fiesta votiva que se traduce en romería al Santuario de Nuestra Señora de San Salvador.

Ello nos pone en el caso de adelantar un día la publicación de este número.

El mercado de almendrón continúa en la mayor calma, pudiendo decirse que no se realiza en esta plaza operación alguna.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 1.º de Mayo de 1920

La presidió el Sr. Alcalde D. Guillermo Perelló Santandreu con asistencia de 16 Concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la suma de 17'20 pts.

Se acordó que la instancia de Gregorio Puig que desea levantar una cochera en la calle de Pinar pase a informe de la Comisión de Obras.

Visto el informe de esta Comisión se acordó que las obras que desea realizar Miguel Pou Muntaner deberá sugetarlas al perímetro que se le señala.

También se acordó que todas las obras que de hoy en adelante se realicen se sugeten al perímetro de las respectivas calles y si no existe este deberá marcarse seguidamente.

Se acordó se señale el perímetro en la calle del Call y que se sugete al mismo la casa de Masiana Puigserver que solicita reformar.

Enterado el Ayuntamiento de la Circular del Ilmo. Sr. Gobernador Civil de esta provincia sobre circulación de perros se acordó la venta de placas a una peseta las destinadas a los perros

para la custodia de ganados y a 2 pts. las restantes.

Se practicó el sorteo de los vocales asociados. Se autorizó a D. Domingo Riutord para el cobro de 326 pts. valor de los bagages suministrados por este Municipio durante el finido año de 1919 a 20.

Se aprobaron 8 expedientes de pobres para ir a tomar baños en San Juan de Campos.

Se resolvió el expediente de excepción promovido por el mozo José Creus Juliá declarándolo mozo exceptuado del servicio como hijo único de viuda pobre a quien mantiene.

Se resolvió el expediente del mozo Rafael Nicolau Barceló declarándolo exceptuado como hijo único de padre pobre impedido a quien mantiene.

Se aprobaron las liquidaciones presentadas por el ex-recaudador D. Tomás Capó con la condición que deberá ingresar dentro el plazo de 5.º día las cantidades que resultan de dicha liquidación.

Se acordó facilitar un jornalero durante dos semanas para la recomposición del camino del Calvario.

Se acordó abonar mensualmente 12'50 pesetas al Mayordomo de la Casa Hospicio para el transporte de carnes.

Se acordó el pago de las 34 toneladas de trigo intervenido adquirido por este Ayuntamiento para la venta al público y al efecto se ofrecieron los concejales para abrir una cuenta corriente por 20.000 pesetas en el Banco de Felanitx a fin de tener fondos al indicado objeto.

Se acordó vender los sacos vacíos que posee este Municipio procedentes de las anteriores remesas de trigo intervenido.

Se dió cuenta de una instancia de la Federación Católica Obrera sobre baja del precio de las subsistencias y se acordó pase a informe de la Junta local de este ramo.

Se acordó reformar la Junta local de subsistencias a fin de dar entrada en la misma a todas las sociedades obreras y que la vacante producida por D. Guillermo Perelló sea cubierta por D. Antonio Lladó Ferrer.

Se nombró una Comisión compuesta del señor Presidente, D. Antonio Lladó y D. Miguel Planas para que se encargue de realizar todo lo necesario para la venta del trigo intervenido.

Se nombró a Jaime Tauler para realizar la venta del referido trigo.

Se acordó que sesiones ordinarias como segunda se celebren desde hoy en adelante a las 21 horas.

Y se levantó la sesión.

EDICTO

Don Guillermo Perelló Santandreu, Alcalde constitucion.º de la ciudad de Felanitx.

Hago saber: Que verificado el sorteo de vocales asociados en el día de ayer, resultaron elegidos los señores siguientes:

D. Juan Ramón Oliver, D. Miguel Reus Bannaser, D. Nicolas Uguet Juliá, D. Miguel Miquel Nadal, D. Miguel Bauzá Capó, D. Benito Fuster Piña, D. Miguel Sagrera Bauzá, D. Bartolomé Berga Bosch, D. Pedro Juan Vaquer Ramón, don Antonio Capó Bannaser, D. Luis Oliver Artigues, D. Onofre Vaquer Colom, D. P. Antonio Adrover Veyñ, D. P. Antonio Obrador Andreu, D. Juan Miró Piña, D. Gabriel Ramis Llinás, D. Sebastian Nicolau Gayá y D. Juan Nicolau Nabot.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Dado en Felanitx a 2 de Mayo de 1920.—Guillermo Perelló.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 11, a 4 pesetas décimo.

ESTABLECIMIENTOS DE HORTICULTURA
Y TODA CLASE DE ARBOLES FRUTALES
Y ABONOS QUÍMICOS

de **VEYRAT H. N^{OS}** de Valencia

Soliciten informes a su representante en Baleares
JOAQUIN OLIVER, Plaza Constitución, 5

FELANITX

Hay en depósito albaricoqueros de clase especial para conserva, Melocotoneros superiores, Limoneros de primera calidad y abono regenerador especial para plantas y árboles en botes para 500 riegos a 9 reales.

PAPEL PARA FUMAR

marcas Salvia y Palillos. Se venden en esta imprenta. 12 libritos 45 céntimos.

VENTA DE UNA CASA

Se desea vender una casa con su corral, que reúne todas las comodidades, sita en la calle Nueva y señalada con los números 22 y 24. Darán informes en la misma casa.

IMPRENTA DE B. REUS